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“漕河泾开发区杯”

上海市第一届市民运动会 A25

! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）这个暑假，沪上一些河道
和池塘成为一些孩子们野泳的“天堂”。然而，这些看似
平静的水域，曾发生过数起溺亡事件，其中，尤以外来
务工人员的孩子居多，父母心痛，老师扼腕。
前知名游泳运动员沈坚强说：“没有接受过安全指

导，也不会基本的游泳技能，又不进入指定的游泳场
所，是频发溺水事故的三个主要原因。”
在上海市第一届市民运动会举办期间，本报将联

合上海市体育局和沈坚强游泳俱乐部，推出游泳指导
公益活动。第一期活动将于 !月 "#日推出，旨在外来
务工人员的孩子中普及游泳技能，树立安全游泳观念。
报名时间：!月 $日—!月 %&日 每天 %&：''—"$(''

报名地点及活动地点：%) 嘉定区新成路 ""!号沈
坚强游泳俱乐部游泳馆

*) 静安区武宁南路 &!号沈坚强游泳俱乐部
活动时间：!月 %+日 $(''—%'(''

报名条件：,周岁—%+周岁
活动方式：嘉定区场馆将接受 +'位报名者，静安

区场馆将接受 -'位报名者，专业游泳教练将会给孩子
们提供专业的游泳指导。

! ! ! !今天是第九套广播体操正式发
布一周年，一年来，第九套广播体操
已经迅速成为申城最热门的健身方
式，总计有超过 *'万的市民学会了
做广播操。

后天上午，& 万市民将参与上
海市第九套广播体操展示活动。从
乡间到市区，从车间到大厦，每天做
一做广播操，健康有益，乐趣多多。

车间里做操很震撼
“在 *万多平方米的车间里，

%'''多人同时做广播操. 那场面太
壮观了！”这些天，富士通将军有限
公司下属车间紧锣密鼓地彩排了第
九套广播体操。培训老师高秋瑾被
工人们的热情震撼了。

看似简单的广播操，要 %'''

个人同时整齐划一做起来，并非
易事。“很多人第一次做广播操
时，同手同脚，还特别难改正，让
人看了哭笑不得。”这也难怪，这
里以外来务工者居多，广播体操
对他们而言完全陌生。经过排练，

工人们现在已经可以顺利完成整
套动作，“虽然动作还没有达到百
分百标准，但大家做操时的氛围
很好，这才是最重要的。”高秋瑾
说。

由于车间里是流水线作业的，
共分成 &'多个班组，因此每个班组
做操的时间也是不同的。每天开工
前 +分钟，每组 *+位工人就会做好
准备，每个班组有专门的小喇叭，播
放广播操音乐。
工人吴刚透露：“大家对做广播

操充满了兴趣，下班后在宿舍里，不
少工友会看着电脑视频演示，自发
练习，纠正姿势。”没想到，在选领操
员的时候，大家争相报名。为了公平
起见，高秋瑾干脆就让每个班组长
担任领操员。
工人们有没有专门的展示运动

服？当然有。富士通总务部长林先生
介绍说( “工作制服就是最适合我
们的展示服装. 它代表了工人的精
神风貌，能让人们一眼就记住我
们。”届时.身着浅绿和深蓝工作服
的工人们，再配上精心排练过的队
形，一定能成为展示队伍中一道亮
丽的风景线。

大楼里做操缓压力
在普通人的观念中，白领这一

社会群体应该是端坐在电脑前，忙
着打字、接电话，似乎只有伸个懒腰
才是唯一的放松方式。然而，在上海
电信公司，白领们一套自编的创意
工间操，深受追捧。

每天上午 %' 时和下午 - 时，
创意工间操音乐就会响彻这栋 &'

层大楼，这时，员工们会自觉地放

下手上的工作，开始活络筋骨。这
不只是扩扩胸、下下蹲。工会组宣
传部长陈蓉介绍说：“在办公室里，
大家会利用自己坐的转椅，进行各
种姿势的抬腿和牵拉运动。”员工
王野夫对这套工间操赞赏有加，
“写字楼里，每个人的座位周围都
有隔离挡板，平时员工们各管各工
作，很少交流。但在做操时间里，这
里就热闹起来，大家交流做操心
得，还拉拉家常，缓解了工作压
力。”
在每年电信公司健身日的广播

操比赛上，这套创意工间操深受好
评。“这套操还被用到了世界在华
+''强公司运动会上，上海电信名
列前茅。”陈蓉自豪地说。

本报记者 陶邢莹

实习生 周怡男 徐悦廷 张钦瑜

普及游泳技能 树立安全观念
游泳指导公益活动明起开始报名

广播操整齐划一 震撼
自编操热闹乐趣 有劲

“擂台”摆在社区
“草根”无处不在
市民运动会老百姓的参与热情不减

草根项目登上擂台
想法从何而来？徐汇区擂台赛

的筹备组组长崔延伟回忆说，自己
去年便是当时的徐汇区运动会擂台
赛筹备负责人，确定项目时没少费
脑筋，“我们想过很多项目，飞镖和
跳绳都不占地方，参与度高；定点投
篮更不用说了，几乎谁都能上来试
试。”老崔说，加上当时正在推广的
第九套广播体操，& 个项目慢慢被
确定下来。
至于擂台赛规则，筹备组也是

斟酌再三，“用国际规则肯定不行，
太简单又体现不出擂台的感觉。”最
终，确定了软式飞镖项目以 -镖定
胜负，跳绳则限时 -'秒内进行计
数，而广播操用上了三人 /0、一起
计分；投篮项目则划定了罚球线、三
分线甚至中圈的投篮点，让比赛更
具趣味性。

不同于以往的传统运动会，&
个相当草根的擂台项目推广开来
后，迅速走进了街道、社区、校园，甚
至是商务楼里的企事业单位，最终
有 *+万人次踊跃参与，其中下至学
龄前儿童，上到七旬老人。
于是，在确定今年首届市民运

动会的项目时，上海市有关方面想
到了徐汇区的经验，将 &项擂台赛
的比赛项目和竞赛规则加以推广，
“今年的比赛，各家的擂台都搞得红
红火火。”据介绍，在闸北等区县，&
个草根项目再掀参与热潮，有的区
县还组织了擂台赛大篷车，每周开

进各个社区，大受居民欢迎。

参与者亦是志愿者
昨天下午，在虹梅路街道的擂

台赛现场，记者遇到了陆玲娣阿姨，

陆阿姨说，她不仅是跳绳、飞镖项目
的参与者，还是擂台赛的志愿者，
“不少参加比赛的都是我教的。”陆
阿姨告诉记者，自己几年前退休，一
直赋闲在家，每天“买汏烧”循规蹈

矩。一次偶然的机会，看到小区里有
人在练健身操，便参与了进去，随后
竟一发不可收拾。
如今，陆阿姨成了街道里的红

人，扇子舞、排舞、健身球操、棒操、

手杖操、筷子操、橡筋操样样精通，
成了社区健身队的指导员，街道、居
委、小区到处跑，只要有人练舞，大
都能找到她的身影。
同时，她经常去市、区健身队接

受培训，回来后将新动作教给社区
其他居民；她还自费买来各种舞蹈
121，自己在家看着练，“现在的健
身操种类太多了，一样的花式跳几
次就没意思了，必须要与时俱进
啊！”这次市民运动会，陆阿姨成了
一名志愿者，“健身操我跳得还可
以，跳绳和广播操也不差的，可以多
教教大家。”

研究员当擂台评委
无独有偶。同样在昨天的徐汇

区擂台赛上，一位坐镇评委台的中
年阿姨煞是惹眼。“第七套广播操我
就当领操员了！”阿姨姓钱，在研究
所工作，刚进单位时就教同事们做
广播体操，从第七套一直教到第九
套；平时在社区里，她也是大家的广
播操老师，定期会给社区居民上课。
市民擂台赛期间，她又当上评委，给
参加 /0的选手们一一打分。

除此之外，钱阿姨还是一名游
泳好手，“中国游泳这次很给力，阿
拉也不差，3+米的游泳池一口气能
游上 %'个来回呢！”钱阿姨表示，
“全民运动不是嘴上说说，跳跳绳、
骑骑车，就算是散步、走路，也是在
身体力行参与。”

实 习 生 沈佳灵

本报记者 许 明

跳绳、软式
飞镖、投篮、广播
体操……首届市
民运动会上，擂台
赛一直人气颇高，
这些来源草根的
运动项目，不仅有
老百姓的热情参
与，就连背后的志
愿者不少也出自
“草根”。
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! 投篮擂台赛"让小选手爱不释手 本报记者 周国强 摄
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